

# EL ECO DE SANTIAGO

SUS CRIPCIÓN

En Santiago, una peseta al mes.—Provincias y Portugal, 3'50 trimestre.—Extranjero, 20 ptas. semestre.

DIARIO DE LA TARDE

Redacción, Administración é Imprenta, Gelmírez 26, pral. y bajos. Teléfono núm. 2.

PUBLICIDAD

Línea en 3.º pág. 0'10.—Sección local 0'50. Comunicados y reclamos á precios convencionales. Por Ley de 1896 cada anuncio pagará 10 cént. por impuesto del timbre.

AÑO IX.

Lunes 8 de Febrero de 1904

Núm. 1004

## UNIÓN Y DIVISION

Vivo contraste ofreció en el Congreso el discurso del Sr. Zulueta acerca de las relaciones comerciales entre España y la América latina con el apasionado debate acerca de la presentación del Padre Nozalada, que hasta el día antes había ocupado á la Cámara. En el discurso del diputado republicano se reflejaron nobles aspiraciones, que unen á los españoles y tienden á engrandecer á la Nación. En aquel debate salió á la superficie lo que nos divide, una de las mayores causas de perturbación y enflaquecimiento que ha padecido la España moderna.

En efecto, en aquella discusión hemos visto una vez más asomar, hurafías y amenazadoras, las dos intranquilidades que tantos duelos han acarreado á España: la intransigencia roja, que se refocila recordando el degüello de los frailes, y la intransigencia negra, que evoca con igual selectividad las memorias del Santo Oficio y acaso el recuerdo de las persecuciones contra los negros en el reinado de Fernando VII. Parece que al discutirse cualquier asunto que de lejos ó de cerca tenga algo que ver con el manoseado pleito del clericalismo, se revuelve el aún encendido rescoldo de pasiones que han dejado nuestras guerras civiles del pasado siglo.

En cambio, cuando el Sr. Zulueta hablaba de la posibilidad de una gran expansión mercantil española por las Naciones americanas de nuestra raza, se levantaba el ánimo, y parecía salir de aquel pasado de luchas fratricidas y de odios sectarios para penetrar, con el corazón abierto á la esperanza, en un porvenir luminoso, lleno de promesas de prosperidad y progreso.

El discurso del Sr. Zulueta no fué un discurso de oposición, sino de cooperación y de estímulo. Por eso se levantó á muchos codos sobre lo que el diputado republicano llamó, gráfica y exactamente, nuestra chismografía política; por eso, coincidiendo con ideas que alguna vez hemos expresado nosotros, lamentó la inestabilidad política que en España se padece y los continuos cambios de Gobierno que dificultan esa acción nacional perseverante que pedía el elocuente diputado.

No nos proponemos hacer una crítica del discurso del Sr. Zulueta, con cuyo sentido general estamos completamente conformes, si bien en algunos puntos concretos discrepamos de él. Así por ejemplo, la cuestión de los cambios, á que incidentalmente aludió creemos que no puede resolverse sólo por el desarrollo del comercio, ni esta solución podría ser inmediata, sino que tal problema se relaciona tan estrechamente con el monetario, que, sin abordar la solución de éste, sería imposible llegar á conseguir en aquél una solución satisfactoria.

Nuestro propósito al comentar, en esta diaria conversación que sostenemos con el público, el notable y verdadero patriótico discurso del señor Zulueta, se limita á llamar la atención sobre la importancia de este acto parlamentario, que ha llevado á la Cámara popular el eco de las impresiones recogidas en la embajada comercial á América de los Sres. Zulueta y Rahola, acto en que la iniciativa particular, de ordinario tan perezoza, ha acreditado una actividad y un acierto altamente plausibles.

AMPLIACIÓN DE TELEGRAMAS

## El Rey en la Universidad

El sábado á las diez y media, Su Majestad el Rey presentóse en la Universidad Central, sin más acompañamiento que el Sr. Duque de Sotomayor. D. Alfonso vestía uniforme de capitán general.

En la puerta le recibieron el ministro de Instrucción pública, el gobernador civil y el rector.

Al advertir los estudiantes la presencia de S. M. diéronle repetidos y calurosos vivas.

Segundo de las mencionadas personalidades y de los estudiantes subió el Rey al rectorado, donde se encontraban los profesores que esperaban clase ó habían salido de ella. Para todos tuvo el Monarca frases de afecto y consideración.

Después visitó las clases por el orden siguiente: Sres. Viscasillas, decano de la Facultad de Filosofía y Letras; Piernas y Hurtado, profesor de Hacienda pública; Santa María de Pare-

des, de Derecho político; marqués del Vadillo, de Derecho natural; Azcárate, legislación comparada, y Ortega, de Historia de España.

Después estuvo presenciando los exámenes del grado de doctor en Filosofía y Letras de un catedrático del Instituto de Granada.

El tribunal lo componían los señores Mella, Barrio y Mier, Valdés, Moret y Martín Baña.

El Rey tomó asiento en todas las clases, presenciando las conferencias que en el momento se daban, negándose á ocupar la presidencia, que solamente ocupó en algunas después de grandes instancias. En una de las que se sentó á la derecha del catedrático fué en la del Sr. Azcárate.

Está acompañado á S. M. hasta la puerta de la clase, prodigando el joven Monarca al sábio catedrático republicano frases de consideración.

En la cátedra del Sr. Santa María de Pareles tocaba hoy explicar la lección referente al poder moderador. Al desarrollar el tema, cuando el Sr. Santa María afirmaba que dicho poder no era por sí solo ejecutivo, exclamó el Rey: «Eso ya lo sé yo por experiencia.»

Visitó el Rey la clase de Historia, en la que el Sr. Ortega disertaba sobre Napoleón, encomiándole como uno de los más grandes generales que se han conocido.

El Rey exclamó á media voz: «Su estrella se eclipsó en España.»

En todas las aulas tomó el Rey asiento. Los catedráticos le brindaban la presidencia, y D. Alfonso no la aceptó, para resultar allí un alumno no más.

De la clase de Historia se dirigió de nuevo á la Rectoral, y en ella le fueron presentados otros catedráticos, cuyas clases no visitaba por falta de tiempo. Estuvo con todos muy amable, sencillo y expansivo y recibió continuas demostraciones de adhesión y de gratitud por la visita con que les honraba.

De la Rectoral fué al Paraninfo. Aquella estancia tiene para el Rey un hermoso recuerdo de familia. Allí, al inaugurar las sesiones del Congreso de Americanistas su augusto padre el Rey D. Alfonso XII, siendo aún casi niño, sin bozo apenas y frisando en los diez y ocho años, se reveló ante un concurso selecto como un orador brillante y elocuente.

En la biblioteca fué recibido Su Majestad por el jefe y demás empleados facultativos de la misma, Sras. Castillo y Soriano, María Bosch, Carralero y González Martín.

Su Majestad examinó varias obras, entre ellas una Biblia hebrea del siglo X, cuyos comentarios, en caracteres microscópicos, forman los adornos y orla del texto; el Breviario del Cardenal Cisneros, preciosamente ornamentado en colores, y la Biblia poliglota complutense, en vitela, ejemplar rarísimo de extraordinario valor.

Su Majestad visitó las salas de lectura, donaciones de Montalbán, Camacho é índices, mostrándose altamente complacido del buen orden en que se encuentra tan importante establecimiento.

Hora y media estuvo el Rey esta mañana en la Universidad en un continuo triunfo. Los alumnos llegaron á enronquecer dándole vivas entusiasmados.

El mismo Rey, al volver á Palacio, dijo:

«No he pisado el suelo desde que empecé á bajar las escaleras de la Universidad. Me han llevado en volandas. Estoy muy contento de los estudiantes, que tanto cariño me han demostrado con una espontaneidad que encanta. Esa juventud abre horizontes á la patria. Son los estudiantes mis compañeros, mis amigos.»

Asimismo lo decía á los alumnos en la Universidad, que sin cesar lo cercaron.

Querían que el Rey les dirigiera la palabra, y don Alfonso les dijo:

«Aquí soy un alumno más. El Monarca sacó su petaca y repartió entre aquella multitud escolar algunos cigarrillos.»

Un estudiante aplaudido Baillo fué uno de los agraciados. En el colmo de su entusiasmo le oímos decir, exhibiendo el pitillo:

«Me lo ha dado el rey y lo estimo más que veinte besos. Sabré guardarlo como recuerdo toda mi vida.»

Cerca de las doce salió de la Universidad. Ganó el coche con mucha dificultad, pues los escolares apiñados en torno suyo no le abrían paso en su afán de vitorearle.

El coche era abierto. El Rey entre aclamaciones saludó á todos y partió. Los estudiantes: No hacen falta guardias que custodien la persona del Rey. Nosotros le escoltaremos hasta Palacio, y un grupo de unos 400 escolares cercaron el landó tanto, que era imposible ver quien iba en él. A peti-

ción de los alumnos de la Central á que accedió desde luego S. M. el coche caminó muy lentamente oyéndose vivas entusiasmados al Rey, la Reina, la familia real y los Príncipes de Asturias, al Rey demócrata, al protector de la enseñanza.

Durante el trayecto el monarca no cesó de hablar con los estudiantes, prometiéndoles visitar otro día las clases de las demás Facultades.

Algunos estudiantes llegaron dando vivas á escalar la capota del carruaje.

El Rey entró en Palacio con numerosa escolta de escolares, y en las bóvedas resonaron los vivas más entusiasmados.

La Infanta D.ª Isabel, que estaba recién llegada de la Virgen de la Paloma, donde oyó misa con su hermana la Infanta D.ª Paz y las Pilar y Clara de Baviera, vió con marcada extrañeza entrar al Rey en Palacio de tal modo. S. A. ignoraba que su augusto sobrino había ido á la Universidad, y le sorprendió el suceso de la gran ovación al Rey. En la meseta ó primer descanso de la escalera del Príncipe se despidió el Rey de los estudiantes afectuosamente con la mano, y luego quitándose la leopoldina. El entusiasmo rayó en delirio.

Para que los escolares de allí se retirasen donde seguían aclamando al Monarca, fué preciso darles la seguridad de que D. Alfonso XIII se asoma-

ría al balcón principal de la plaza de Oriente, como lo hizo.

Los estudiantes ovacionaron á la Reina, que primeramente apareció, luego al Rey, y después á la Infanta D.ª María Teresa. Las augustas personas estuvieron un rato saludando á los muchachos con la mano y agitando los pañuelos.

No concluyó así la manifestación de cariño hecho al Rey y á la familia real.

Grupos de estudiantes se estacionaron frente á la puerta del Príncipe y allí estaban cuando la Infanta D.ª Isabel, con la Princesa Clara de Baviera se disponía á salir de Palacio en coche.

Para no molestar á los estudiantes y no queriendo sustraer al Rey nada del éxito de cariño de los estudiantes de Madrid, ordenó que el carruaje retrocediera al patio y saliera por la plaza de Armas.

Los escolares que lo advirtieron, gritaron desde la puerta:

«Por aquí, por aquí; más el coche de S. A. se fué por la plaza de Armas.»

Fueron á su encuentro los estudiantes, y al aparecer en la calle de Bailén le dieran muchos vivas.

Al pasar el coche de la Infanta por delante de los balcones del comedor rojo, donde estaban los Reyes, S. A. se puso de pie en el landó y saludó á sus majestades.

## La Tuna Académica Compostelana



Aurora Fontenla

Presidenta de honor

El sábado tuvo lugar en el Teatro el anunciado concierto con que la Tuna académica obsequiaba á los compostelanos antes de partir á otras regiones.

A poco más de las ocho salieron, en lujoso carruaje, de la casa de los señores de Fontenla, la presidenta honoraria de aquella colectividad, Aurora Fontenla, acompañada de su señora madre, el presidente honorario, catedrático de Farmacia D. Máximo de la Riva, y el vicepresidente segundo de la Tuna, D. Carlos Allones.

Detrás del carruaje caminaba toda la colectividad dando vivas á la reina de la fiesta, á España y á Portugal, mientras la orquesta tocaba uno de los arosos pasacalles que llevan en su repertorio.

En el palco central que destinado estaba para los presidentes de la solemne fiesta, esperábanlos las dos bellísimas damas de honor con otros miembros de la Tuna.

Formando una doble guirnalda de flores fragantes de colores múltiples, estaban en palcos y plateas nuestras mas bellas y elegantes damas, que cubrieron las delanteras de los que respectivamente ocupaban con los oscuros manteos que á porfía lanzaban los tunos, cada cual á la que mayor herida habían causado en su enamorado corazón, con los dardos de sus centelleantes y expresivas miradas.

Por entre el espeso tejido de flores que cubrían los antepechos de los palcos resplandecían las bombillas de la luz eléctrica que apareciendo en medio de las tulipas, representando también una flor, semejaban gusanos de luz tendidos en correcta formación dándole un aspecto fantástico y haciendo acudir á nuestra mente, los jardines de hules que á lo hijos del Profeta les señala el Alkorán para mas allá de esta vida.

Al entrar la Tuna en el teatro el

abanderado sacó del asta la bandera y la extendió cubriendo todo el sitial que era destinado á la presidencia. A uno y otro lado estaban las dos preciosísimas coronas con que los presidentes honorarios obsequaron á los tunos.



Máximo de la Riva

Presidente honorario.

Allí, en medio de aquel trono erigido á la beldad y la juventud por la alegría y juventud misma, con sus damas de honor al lado, señoras Antonia Ladrón de Guevara modelo de gentileza, donaire y hermosa y

Hubo detalles interesantes al volver el Rey de la Universidad á Palacio. Los balcones estaban llenos de señoras. En la calle de la Bola se hallaban asomadas las hijas del duque de Vistahermosa, que saludaron al Monarca con una ceremoniosa reverencia. Los estudiantes las aplaudieron y las colmaron de requiebros por su atención con el Rey.

En la misma calle estaba en uno de sus balcones la condesa de Peña Ramiro. Saludó al Rey con el pañuelo y los estudiantes hicieron á la dama grandes manifestaciones de simpatía.

Confundido con ellos estaba el marqués de Vadillo. Cuando los estudiantes le vitoreaban, el docto catedrático gritaba: «¡Viva el Rey!» Lo propio hizo el gobernador, á quien también aclamaron los estudiantes.

Decía el marqués del Vadillo con verdadero humorismo.

«Hoy lo un estudiante acompañando al Rey. Hoy me he quitado treinta años.»

La opinión pública dice que la visita del Rey á la Universidad ha sido muy buena inspiración de S. M., y prueba evidente de lo que conviene á don Alfonso XIII vivir en contacto con su noble pueblo.

Maria Jeremias, de belleza que cautiva y palabra que sugestiona, ambas de blanco con lazos de los colores de las facultades, estaba Aurorita Fontenla.

Las suaves tintas de la emoción habían teñido de rojo sus mejillas de nívida blancura, luciendo sobre su rizada cabellera una caprichosa moña con los colores distintivos de las Facultades y de las banderas española y portuguesa.

Para ella fueron escritos, sin duda, los versos del inmortal Zorrilla:

... se expresa en voz, acción y gracia tan seductora que atrae, fascina, embriaga, turba, embelesa, magnetiza, avasalla, rinde, enamora y en tierra con las almas da por sorpresa.

Levantóse el telón y apareció la Tuna en orden de concierto, con su presidente, Sr. La Riva, al frente, siendo todos saludados con una salva de aplausos á que respondieron con vivas á Portugal y á la presidenta.

Ejecutó una pieza la orquesta y seguidamente hizo la presentación de la Tuna el Sr. La Riva.

Vestido de etiqueta, en actitud arrogante y desenvuelta, avanza dos pasos separándose de la bandera, á cuyo lado había permanecido mientras la orquesta lanzaba sus acordes, y con voz potente, clara, segura y bien timbrada pronuncia el siguiente discurso:

Trazada la senda de la existencia por los jalones del ayer, hoy y mañana,

na, y lanzados nosotros, por la fuerza del deber y del deseo en su recorrido, á cada paso, como medio de orientación, miramos la competencia que ofrecen los recuerdos, la satisfacción con que nos seluda la actualidad ó el

halago que se encierra en la esperanza.

No extrañéis, pues, señoras y señores, que, al encontrarme sin rumbo y sin bagaje en la foresta del honor inmerecido, procure orientarme y quiera también suplir, en cierto modo, las deficiencias del pensamiento y la palabra con el recuerdo y la esperanza que esta espectáculo evoca y despierta, ya que, como bien dijo el tierno y malogrado vate:

«Mientras haya esperanzas y recuerdos, Habrá poesía.»

Diez años han transcurrido desde aquella noche, noche feliz, en que el arte y la caridad tuvieron aquí esplendorosa manifestación; diez años ha que desde este mismo sitio, ostentando por última vez la cualidad de estudiante, me dirigía á un público tan selecto y numeroso como el que me escuchaba para hacerle presente toda la inmensa y sincera gratitud con que mis compañeros y yo deseábamos sellar el éxito alcanzado por la fiesta que organizamos á beneficio de las familias gallegas que lloraban la ausencia eterna de sus seres más queridos; sepultados en las aguas del Cantábrico por la violenta y formidable explosión del *Macrichaco*.

«Cuántos días, alegres unos, tristes los más, se han sucedido desde entonces! Y no obstante, sin duda porque las circunstancias dejan sentir su influencia á modo de mordiente, ahora, más que nunca, recobra frescura y relieve aquel recuerdo que en la mente quedó grabado con los bellos colores de la ilusión juvenil.

No es ya el estudiante, sino el último y más humilde de cuantos desempeñan la noble y difícil misión de enseñar, quien, por haber contestado con la aceptación de un cargo honorífico á las demandas formuladas por el cariño de algunos de sus discípulos y por el afecto de sus amigos, recibe hoy el favor de vuestra benévola y culta atención.

Con gratitud ilimitada y con la mejor voluntad cedida en el cumplimiento de mis deberes, puedo tan sólo responder la disjunción que se me otorga y el favor que se me concede. Espero que así habréis de reconocerlo.

Y puesto que de deberes hablé, no quiero demorar por más tiempo el grato cometido de rendir público homenaje de la ferviente admiración y entusiasta reconocimiento que á su presidenta tributan estos hijos de la gloriosa Universidad Compostelana. Tú, distinguida reina de este festivo, fragante y hermosa como la azucena, difundes el delicado perfume de excelesas virtudes en este recinto y lo exornas con los encantos que, pródiga, te concedió la Naturaleza; tú, cuantia diosa de tu nombre que abre las puertas del Oriente á la brillante carroza de Febo, franqueas las puertas del triunfo á la Tuna Académica Compostelana.

Dígnate, pues, aceptar la expresión de sentimientos espontáneamente nacidos y hondamente arraigados en jóvenes y nobles corazones, y al formular, á tus plantas, mis votos para que la felicidad corone todas tus ilusiones, perdona que te moleste con un ruego, que es el de que, traduciendo aquellos sentimientos y este mi deseo en la sonrisa que anima tus labios, hagas partícipes de ellos á las damas que forman tu corte de honor y á cuantas rivalizan ahora en virtud y belleza.

Cumplido vuestro mandato, habré de exponeros, jóvenes escolares, algunas, muy contadas consideraciones acerca de la bondad y alcance de los fines que perseguís.

Siendo vuestro lema la alegría y vuestro escudo la más exquisita corrección, no es aventurado predecir que lo que hoy son dorados ensueños se trocarán muy pronto en magnífica realidad; pero para que la victoria sea generalmente provechosa, y perdurable, importa que en un momento olvidéis en vuestra excursión lo que sois y cuanto representáis.

Llevais la representación de la clase á que pertenecéis y además la de esta ciudad, y por tanto es incumbente demostrar que sois porta-estandarte de tres grandes ideales; la Ciencia, infatigable exploradora, soberana de la inteligencia, que dignifica á quienes por ella luchan y á todos otorgan sus mercedes; la Fé, llama creadora que prende en nuestras almas al tiempo que recibimos los primeros besos de nuestra madre, luz visísima que disipa las densas brumas del infortunio; el Arte, amalgama de la pasión y la idea, escala de oro por la que ascendemos á las regiones de la sublimidad.

Mas, como en alas del deseo, habéis de iraspcner los linderos de nuestro territorio, mensajeros de la patria á la vez que alegres trovadores, desde aquel momento, nuevos y más altos deberes os alcanzan.

Portugal y España se identifican por la naturaleza, por su historia y por sus mutuos é íntimos afectos. Portugal y España se muestran igualmente imponentes en la hermosura de su suelo y en la esplendidez de su lóveda; portugueses y españoles guardamos gloriosas páginas escritas con sangre heroica; nosotros, como ellos, al surcar desconocidos mares, llevamos la civilización á lejanas tierras; Portugal y España, ramas de un mismo tronco, han producido idé-

nticos y abundantes frutos en todas las manifestaciones del ingenio.

Ojalá, al pisar el suelo portugués, logréis fundir en una aclamación y en un abrazo, la simpatía, más diré, el íntimo cariño que se profesan dos hermanos.

Brotan de vuestros instrumentos y de vuestros labios cuantos himnos y elogios merecen las glorias y la prosperidad de Portugal; y á la vez, siendo heraldos de nuestras ansias de progreso, poseídos de legítimo prudente optimismo, decid, allá, que procuraremos sacar fuerzas de la flaqueza, que no queremos vivir de ilusiones, sino de realidades; anunciad que hemos emprendido la obra necesaria y meritoria de restaurar el solariego edificio de la Patria con materiales que se llaman cultura, libertad, amor al trabajo.

Una atronadora salva de aplausos acogió las últimas palabras del discurso del Sr. La Riva, que durante él fué interrumpido varias veces con aplausos prolongados.

Seguidamente dirigióse el Sr. La Riva al palco que ocupaba la presidenta entregándole un precioso *bouquet* de violetas atado con cinta de seda y oro color blanco y esta inscripción pintada: «Tuna Académica Compostelana, á su presidenta. M. de la Riva».

Después ejecutó la orquesta de la Tuna, con gran perfección, los números del programa á ella confiados y se representó el apropiado por varios tonos.

A la rama de la fiesta, lo mismo que á cada una de las damas, obsequió la Tuna con preciosos bomboneas en la función.

Todo estuvieron bien, pero merece especial mención un joven ferrolano, el simpático y popular entre los escolares, alumno de Medicina, Juan José que en su papel de marido dominado estuvo inimitable.

Terminado el concierto, pasadas las doce, salió la presidenta por medio de la Tuna que desplegada estaba en dos alas desde el palco á la calle, del brazo del presidente Sr. La Riva, y la señora de Fontenla á quien daba el brazo el vicepresidente Sr. Allones.

Tomaron todos asiento en el carruaje que les esperaba, siguiendo detrás tocando y victoreándoles la Tuna.

No se confirmó la noticia de haber sido nombrado cabo de consumos don Bernardo Santos.

La Comisión provincial acordó conceder seis meses de licencia, sin sueldo, al auxiliar de la secretaría del Hospital de Santiago D. Prudencio Fernández Leis.

Francisco Rodríguez López, José Benito Rodríguez López por cesados por lesiones en el Juzgado de Santiago, han sido condenados á la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor, pago de costas y á indemnizar con 28 pesetas al lesionado.

El domingo próximo tendrá lugar en esta ciudad el sorteo de mozos del actual reemplazo.

Ha sido condenado Ramón Leiro Arjón, procesado por lesiones en Santiago, á la pena de un mes y un día de arresto mayor y á indemnizar con 16 pesetas al lesionado.

Debido á gestiones del senador señor Labra le fué concedida á la Sociedad Económica una subvención de 500 pesetas.

El ministro de Instrucción pública, ha concedido la subvención de 500 pesetas, en concepto de auxilio, para el sostenimiento de la escuela de ciegos establecida en Ferrol.

## Rusa detenida

Nuestros lectores no habrán olvidado, á buen seguro, aquella joven rusa de gran hermosura que anduvo por toda la prensa de España por razón de haber sido raptada en Palencia.

Paulina Dometer, que así se llama, fué nuevamente detenida y puesta á disposición del Gobernador civil de esta provincia que la tiene reclamada.

Paulina Dometer llegó ayer á Padrón y allí la detuvo la Guardia civil. Parece que nuevamente se fugó con una numerosa caravana de húngaros los cuales desde Padrón irán á Coruña para pasar de nuevo á Orense.

Según dicen, Paulina además de su gran hermosura lleva consigo gran cantidad de dinero.

Mañana llegará á Santiago.

La Junta directiva del Círculo Católico de Obreros nos ruega que hagamos público que no está en sus atribuciones el prohibir que los socios del Círculo formen parte de las mascaradas que para los próximos carnavales se anunciarán; pero que dista mucho de aprobarlo, y que del Círculo no saldrá ni en él será recibida ninguna mascarada y que ninguna podrá ostentar el nombre del Círculo, con cuyo carácter, no dicen bien ciertas diversiones.

Nos dicen muchos abonados que encuentran gran alivio en la tos y padecimientos en la garganta, con las pastillas Crespo de Mentol y Cocaina.

## EN EL CIRCULO MERCANTIL

A las nueve dió comienzo el baile con que esta Sociedad obsequió á la Tuna y á la misma hora subía esta colectividad dejando oír los acordes de un marcial pasacalles.

El entusiasmo con que fué recibida la Tuna y que reinó durante toda la noche fué grande.

La concurrencia fué numerosa viéndose muchas y muy bonitas damas que obsequiaron á la Tuna con flores y lazos recibiendo en cambio piropos y promesas de amor.

Durante la fiesta que terminó á las tres de la mañana tocó, además del sexteto del Círculo, la orquesta de la Tuna.

A las doce fueron obsequiados con dulces, pastas, champagne, pastiles de jamón y habanos.

Unieron su suerte ante el altar en la parroquia de San Fructuosos la simpática señorita doña Rita Montero y el estudiante de Medicina don Vicente G. Taboada.

Deseámosles eterna luna de miel.

Aguas de Villaza. Véase en cuarta plana.

A las diez del día de Mañana se celebrará en la parroquia de San Benito una misa solemne á la gloriosa Virgen y Martir Santa Apolonia á expensas de sus devotos.

Durante el día estará expuesta su imagen á la veneración de los fieles.

## Bendición Apostólica

Las personas que deseen recibir la Bendición Apostólica é indulgencia plenaria concedida por *Su Santidad Pío X*, al pie de su fotografía de gran tamaño y en preciosa cartulina, que á más del mérito de esta gracia constituye un precioso recuerdo del nuevo y esclarecido Pontífice, pueden conseguirlo por mediación del señor don Cándido J. Silva, Cadena núm. 3, en Barcelona, Agente especial de Precios á Roma y encargado de asuntos eclesiásticos en España.

Para mayor comodidad de nuestros suscriptores pueden dirigir sus peticiones á este periódico que se encargará de su transmisión.

Cualquiera que conozca la flama y apatía de este nuestro pueblo veráse necesariamente sorprendido por el brusco cambio operado en su monótona y tranquila vida.

Ayer un rapto, de una mujer hermosa, luego un secuestro de un hijo de Minerva, y hoy, para variar, un matrimonio por sorpresa, la santificación de unos amores contrariados, la unión legal por siempre de dos corazones, de dos almas, que confundidas en una, lo estaban desde que juraron amarse.

Esta mañana á la misa que á las ocho celebra en la parroquia de San Fructuosos el sacerdote que la riga asistió contra costumbre contado número de fieles por lo desapacible del día.

En el momento de dar la bendición al pueblo destacose de entre los asistentes á la misa, una pareja que en voz alta que oyeron todos pronunciaron estas ó parecidas palabras: «Quiero por esposo á Fulano, y yo, dijo el galán, quiero por esposa á Citana.»

La expectación entre los circunstantes no hemos de describirla.

Ella es una simpática señorita que vive en la calle de las Huertas y el un joven escolar de quinto año de Medicina.

El párroco dió el oportuno parte al Provisorato para que entienda en la validez ó nulidad del matrimonio, y desde aquí parece se piensa pasar al juez de primera instancia para los efectos civiles y penales que puedan tener lugar.

Contra la calvicie el *Vegetal Azgar* León el peluquero garantiza su eficacia

En la mañana de hoy recibió cristiana sepultura en el cementerio de esta ciudad el cadáver del joven capitán de Ingenieros D. Emilio Figueras Echarrí.

No había nacido en Santiago, pero aquí todos le conocíamos, todos le recordamos de niño asistiendo á las aulas del Instituto, ingresando después en la Academia general y saliendo por último oficial de Ingenieros con el número uno de su promoción.

Había publicado varios folletos que merecieron la aprobación de los de su cuerpo, dedicando desde hace algún tiempo sus esfuerzos al estudio de la electrotecnia.

A la conducción del cadáver asistieron todos los oficiales y jefes de la plaza francos de servicio, una compañía de Zaragoza que hizo los honores y descargas de ordenanza y la música del citado regimiento.

En la flor de la edad y cuando un porvenir brillante le sonreía la Providencia le arrebató de entre los suyos.

Acompañamos á su familia en su dolor.—R. I. P.

Quesos ORJAL, venta exclusiva, señores Paredes y Herrero.

## EL SUCESO DEL DIA

Siguen los comentarios.—Un telegrama.—Lo que decía.

Continúa siendo el asunto principal de las conversaciones la detención del joven escolar D. José Boado, de la cual nos ocupábamos en números anteriores.

Ayer hemos recibido un telegrama de nuestro corresponsal en Madrid, dando noticia de la llegada del joven escolar á Madrid acompañado de su tutor y del agente de policía que hizo con ellos el viaje hasta la corte.

Decía el despacho lo siguiente: «Llegó á esta corte el joven D. José Boado Montes acompañado de su tutor y del agente de policía.

En la estación le esperaban varios amigos de la Coruña quienes, rodeándole, consiguieron que pudiese burlar la vigilancia de que era objeto y librarle de la persecución á que le sometieran.

El menor Sr. Boado regresará á esa ciudad inmediatamente.

Dícese que está detenido el tutor.

El anterior despacho lo hemos dado á conocer colocándole en nuestra pizarra y lo que en él se decía fué objeto de general satisfacción en el público que lo comentaba.

La prensa.—Impresión en Coruña.—Un miembro del Consejo.

La prensa toda, así la de Madrid como la de Coruña, publica estensas relaciones de los sucesos á que venimos refiriéndonos y de los comentarios á que dieron lugar.

Según dicen los periódicos de la Coruña allí causó también gran impresión la noticia de haber sido secuestrado el pupilo Sr. Boado, porque en la capital como en Santiago, se conoce y aprecia al joven estudiante.

Pareció mal á un tío del menor, que es á la vez miembro del Consejo de familia del mismo, la información que publicaron los periódicos de la Coruña y á ellos se dirigió en un comunicado con el pretexto de rectificar inesactitudes, que dice cometió el corresponsal de *La Voz de Galicia* en esta ciudad.

Aunque este Sr. Boado no señala las inesactitudes del corresponsal limitándose á hacer la defensa de su hermano el tutor y aun la del consejo de familia de que forma parte, vamos á recoger algunas de sus manifestaciones que nada se hubiera perdido con que las aclarese un poco más.

En efecto: dice que al entrar don Andrés Boado á ejercer el cargo de tutor, la renta del menor era de *cuarenta pesetas al año* y después de atacar con verdadera saña á D.<sup>a</sup> Antonia Montes (que él dice se llama García Bermúdez) añade que esta presentó un escrito al juez pidiendo que no se entregaran al tutor los *mil reales mensuales* que recientemente otorgó el juzgado para alimentos del menor.

Como la renta aquella es tan insignificante, nada tiene de particular que cause extrañeza el que señalase el juzgado una pensión mensual de 250 pesetas para alimentación del menor. Todo lo demás que dice el comunicante no hay para qué hacer de ello mención pues son asuntos en los que, de seguro, intervienen los Tribunales y á ellos competen que no á nosotros.

Cuatro telegramas.—Lo que dicen.—Una herencia.

Desde Madrid telegrafaron, como á nosotros, á nuestro estimado colega *El Noroeste*.

Reproducimos á continuación los cuatro despachos que publica aquel periódico.

«La prensa de esta Corte publica amplios telegramas de Santiago, narrando la captura del joven estudiante D. José Boado.

Este ha sido conducido á Madrid por su tutor D. Andrés Boado, á quien acompaña un agente de policía con orden del Gobernador civil de la Coruña.

El tutor tenía preparado un cautiverio para el menor en el Colegio de Santa Rita, de Carabanchel.»

«Conócense detalles del viaje que han realizado á esta Corte el tutor y el escolar capturado, con el agente que les acompañaba.

El estudiante vino escandalizando en todo el trayecto, pidiendo auxilio en las estaciones y acusando de ladrón al tutor.

En Redondela acercósele D. Luís Martínez Lamas, quien compadecido de la situación del muchacho le pagó el billete de primera clase, en vista de que lo llevaba de tercera.

El Sr. Martínez telegrafió inmediatamente á esta Corte al diputado provincial de la Coruña, D. Antonio Fernández López, amigo del joven Boado, enterándole de todo lo que ocurría.»

«En la estación del Norte esperaban anoche al detenido el diputado provincial Sr. Fernández López, el abogado Sr. Casás y otros amigos, con una señora que había sido previamente avisada, por D.<sup>a</sup> Antonia Montes, tía del preso.

Al llegar el correo de Galicia lanzóse el joven estudiante al andén, abrazándose á la señora que le esperaba.

Los amigos del muchacho formaron á su alrededor un grupo, armando una gran algazara, facilitando con ello la evasión de Boado y burlando así á su tutor y al agente de policía que los acompañaba.

Tanto esto como el Sr. Boado (don Andrés) hacen pesquisas en busca del menor que se halla bien oculto y amparado.»

«Esta noche llegó á Madrid doña Antonia Montes, tía de José Boado, que viene á recogerlo.

Prepáraseles á ambos, por los amigos que aquí se hallan, un regreso seguro á la Coruña, para que puedan pedir ahí el depósito judicial del muchacho, con objeto de redimirlo de las persecuciones, mala administración y vejaciones que, según referencias del interesado, comete con éste el tutor.

Consúrase aquí la conducta del gobernador de la Coruña, que facilitó la captura, y la conducta del juez de esa capital, que ordenó la entrega al tutor de diez mil duros de parte de una herencia que corresponde al joven escolar por unos parientes de Bajerrea.

Conviene que la prensa de la Coruña ampare la libertad del joven Boado para que las autoridades no secunden las supercherías del tutor y de un Consejo de familia.»

## POR TELÉGRAFO

El tutor en el gobierno.—Lo que solicitó.—Negativa del gobernador.

Madrid 8 (8)

El tutor del joven escolar Sr. Boado estuvo ayer en el gobierno civil de esta corte.

El objeto de su visita al conde de San Luis fué solicitar su ayuda para capturar en esta corte á su pupilo. Dijo al gobernador civil que trataba de recluir al citado joven en la casa de corrección de Santa Rita establecida en Carabanchel.

El gobernador puso dificultades á las pretensiones del tutor por entender que no existe motivo que justifique un castigo tan severo.

Salida para Santiago.—Cuando será.—Con quien viene.—La defensa del joven.

Madrid 8 (8'15)

Mañana, ó el miércoles, saldrá para Santiago el escolar Sr. Boado. Empezará el viaje de regreso en compañía de su tía D.<sup>a</sup> Antonia, para continuar viviendo con ella en esa ciudad.

De la defensa del joven escolar se encargó el diputado por Fonsagrada, Sr. Lombardero.

Entre la colonia coruñesa de esta corte causó excelente efecto la actitud en que se colocó el gobernador de Madrid en este asunto.

## Mencheta.

Telegrama á la Unión Escolar.—Propósitos de los estudiantes.

Ayer al recibir nosotros el telegrama de que más arriba dejamos hecho mención, enviamos una copia del mismo á la Unión Escolar.

En esta sociedad recibieron también un telegrama, firmado por el joven estudiante, dándoles anélgas noticias á las contenidas en nuestro despacho.

Parece que entre los estudiantes hay el propósito de ir á esperarle á la estación de Carnes, el día de su llegada á Santiago, acompañándole después hasta su casa.

## Boletín religioso

Santos del día de hoy.—Santos Dionisio, Emiliano, Sebastián, Juan de Mata, Paulo y Lino.

Santos del día de mañana.—Santa Apolonia, vg., abogada de lasuelas, Santos Donato y Primo.

## Gacetillas

### TRIUNFO CIENTIFICO

Diariamente dan excelentes resultados en todos los países los medicamentos «COSTANZI» que curan cualquiera enfermedad. Para más detalles léase en 4.<sup>a</sup> página «Milagrosos Conflictos Inyección anti-venéreas y Roó-antisifilítico COSTANZI»

### HERNIAS (quebraduras)

Deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies.

### Aparatos mecánico reguladores

El Director técnico y Representante ortopédico del Gabinete Mecanotérmico de Madrid, Preciados 34 y 36 llegará á Santiago y recibirá saludos

Especialidad en muebles de lujo y tapizados artísticos.  
Mobiliarios de todas clases.

# La Amuebladora

30, Rúa del Villar, 30

Se admiten encargos para instalaciones completas en viviendas. Pianos, Máquinas para coser y hacer punto. Caloríferos, Lámparas, Espejos etc.

Los días 11 y 12 de Febrero de once á seis, en el Hotel Oriental, á todos los que deseen adquirir los modernos aparatos especiales articulados para tratamiento y curación de HERNIAS (quebraduras) y deformidades óseas. Vistos todos los aparatos herniarios conocidos, sólo utilizan para sus clientes el nuevo aparato llamado *Reductor Contentivo curativo para las HERNIAS* porque reduce, contiene y cura, sin permitirles salir, aunque tosa fuerte ó haga esfuerzos el paciente. Sólo estará en Santiago los días 11 y 12 de Febrero en el Hotel Oriental. En Madrid en el Gabinete del Médico Director, Preciados números 34 y 36, Gabinete Mexanoterápico.

**Desviaciones de la columna vertebral, torceduras de las piernas, obesidad, prolapso de la matriz etcétera.**

## HERNIA (quebraduras)

Tratamiento de las Hernias, de éxito garantido, por medio de los Aparatos especiales, con Real privilegio de invención (patente número 27.791 del ortopédico de Madrid).

### D. JERÓNIMO FARRÉ GAMELL

Sorprendente caso de curación de una hernia escrotal del tamaño de tres peras, conseguida á los 8 meses de usar nuestro aparato. El herniado tiene 69 años de edad.

Blanca (Murcia 28 de Febrero de 1903)

Sr. D. Jerónimo Farré Gamell.

MADRID.

Muy señor mío y de mi mayor consideración: Esta tiene por objeto manifestarle el resultado del aparato que usted me construyó para la hernia que tenía en la ingle derecha.

Con fecha 17 de Marzo del año último de 1902, me colocó el aparato, y el día 18 por la tarde salí con el tren correo para ésta su casa. Como usted sabe que la hernia era muy voluminosa, cuando me quitaba el aparato por las noches se bajaba al escroto; pero ya en el mes de Septiembre observé que se bajaba pocas veces, y desde el mes de Noviembre no ha vuelto á bajar más, advirtiéndole que por la tarde me quitaba el aparato y no me lo ponía hasta el día siguiente, y algunas veces se pasaba el día sin ponérmelo. Hoy me encuentro con: *lealmente curado, sin conocer: qu: tal bulto he tenido*, y muchas veces no me pongo el aparato y toso fuerte y nada me sucede, gracias á Dios, y si me pongo el aparato es porque nada me molesta.

Le doy estas explicaciones para su satisfacción, y queda á sus órdenes este su más afectuoso, seguro servidor, q. b. s. m.,

CAYETANO PARRA.

Su casa, Nuñez. 4.

NOTA. Tenemos la autorización del interesado para hacer uso de esta carta, sin cuyo requisito la casa jamás publica el nombre de ningún cliente.

El representante de dicho reputado ortopédico estará en Santiago solamente los días 13 y 14 del actual, hospedado en el Hotel Suizo donde recibirá de once á una y de tres á seis.

### Todas las consultas son gratis

Para construir un aparato, respondiendo siempre de sus efectos, es necesaria la presentación ó reconocimiento previo de la persona herniada, pues los mecanismos deben ser distintos según la clase y desarrollo de la hernia. Por eso no admitimos el encargo de ninguno sin examinar antes el procedimiento.

Rechazad todo braguero de remesa, pues á él se deben la mayoría de las muertes por extrangulación, cuyo accidente desgraciado casi siempre se produce por la mala compresión de dichos bragueros desarrollada en puntos que convenia dejar libres y en dirección contraria á la que exigía la naturaleza de la hernia. Es este un hecho tan conocido, que difícilmente podrá citarse un solo estrangulado que no usara alguno de esos bragueros fabricados al por mayor.

Fijens: en eso los médicos y el público.

Dando aviso dicho representante pasará á domicilio. En Madrid puede consultarse con el inventor, D. Jerónimo Farré Gamell, en su Gabinete, calle de Juan de Mena, núm. 23, 1.º, desde donde se envía gratis el folleto á quien lo solicita.

## Telegramas

Servicio particular de EL ECO

### Mitin republicano

Discursos violentos.—En el Casino.—Al juzgado.—Delegado suspendido.

Madrid 8 (8)

Ayer tarde se celebró un mitin repu-

blicano en el Casino establecido en esta Corte.

Pronunciaron discursos violentísimos los Sres. Alcubilla, Vicioces y Moriones.

De orden judicial fueron detenidos y se les instruye sumaria.

El gobernador suspendió de empleo y sueldo al delegado Sr. Vidal que asistió al mitin.

El citado delegado le había dicho al gobernador que el mitin no había tenido importancia.

## Debate político

En el Senado.—Sin interés.

Madrid 8 (8)

El debate político iniciado en el Senado creése que terminará pronto. En general no se concede interés á este nuevo debate.

## Rusia y Japón

El rompimiento.—Cuando se espera.

Madrid 8 (8)

Es ya cosa descontada el rompimiento entre Rusia y el Japón.

Todavía no se recibió la noticia oficial pero se espera hoy.

Comentarios.—La noticia en bolsa.

Madrid 8 (id. id.)

Hácese muchos comentarios respecto de las noticias que se reciben del extremo Oriente.

Créase que la noticia del rompimiento la recibirá la bolsa con baja considerable en los valores.

De París.—Después del rompimiento.—Francia é Inglaterra.

Madrid 8 (9'45)

Es oficial la noticia del rompimiento entre Rusia y el Japón.

En París el ministro del Exterior Mr. Declasse ha celebrado una conferencia con el embajador de Inglaterra. Convinieron en que Inglaterra y Francia guardarán completa neutralidad.

De Londres.—Una orden

Madrid 8 (10)

De Londres dicen que la escuadra japonesa ha prohibido la navegación entre Chemulpo y Tusan.

El ministro japonés.—Todo esencia

Madrid 8 (10'30)

Dicen de Londres que el ministro del Japón hizo algunas declaraciones.

Dijo que los japoneses no se considerarían satisfechos aunque Rusia les hubiera concedido el 90 por ciento y nueve por cien de sus reclamaciones.

Todo—dice—cuanto el Japón ha pedido lo considera esencial.

## Huelga de Agricultores

De París.—Cuentos la votaron

Madrid 8 (10'35)

Dice n de París que hay temores de

que se plantee allí la huelga de agricultores.

En una reunión que celebraron en Montpellier votaron que se planteara la huelga ochocientos agricultores.

## Gran incendio

En Baltimore.—Almacenes destruidos.—Pérdidas.

Madrid 8 (11.)

De los Estados Unidos telegrafían diciendo que en Baltimore se declaró un formidable incendio.

El fuego destruyó varios almacenes. Las pérdidas se calculan en quinientos millones de dollars.

### Manoleta

Hasta la hora de cerrar este número no hemos recibido más telegramas que los anteriores.

## Papel del Estado

Compra y venta de toda clase de valores públicos y cobro de cupones

Lorenzo López de Rego Labarta

Castro, 11, bajo—Santiago de 9 á 2.

Imp. de EL ECO DE SANTIAGO

## ANUNCIOS

Arriendo.—Se arriendan los dos pisos, juntos ó separados, de la casa de la calle de Santa Cristina núm. 8. En el comercio de Pombo informarán.

Desde 1.º de Marzo se arrienda la casa núm. 2 de la Plazuela de San Félix. En la Calle del Castro núm. 11 duplicado, darán razón.

### ARRIENDO

Se hace del piso principal de la casa de la Rúa del Villar núm. 12. Entenderse con D. Florentino M.ª Vidal que lo habita. Informarán en la viuda.

TRASPASO.—Se traspasa el establecimiento de comidas y bebidas de la calle de Bautizados número once. Informarán en el mismo establecimiento.

### VENTA

de la casa número 60 de la Calderería de ésta ciudad, la que tendrá lugar de once á doce de la mañana del día 20 del actual, en la oficina del procurador don Francisco Calvo Troiteiro, plazuela de San Juan, 7, accesorio, en donde informarán del precio y condiciones.

SE ARRIENDA la casa de nueva construcción, sin número, contigua á la de la viuda de Manuel Lema, de la calle de Conjo. Tiene buenos bajos propios para almacén.

### OCASIÓN

Se vende una luna en buen uso de 250 por 155, informarán Castro 12.

### Venta de una casa y huerta

Se hace la de la casa núm. 1 moderno con salidos y huerta que componen la sembradura de 41 cuartillos y cuarto que pueden destinarse á solares sitos en el Hórreo y que lindan por el Este con la carretera que sigue á Orense y frente y al otro lado se halla el nuevo edificio de la Escuela de Veterinaria.

La subasta tendrá lugar el 25 de Febrero de 1904 en la Notaría de D. Jesús Castro, Raíña, 3.

## A los quintos de 1904

Gran centro de redenciones del servicio militar establecido en Guadalupe desde el año 1880, bajo la dirección de D. Antonio Boixaren y Claverol, propietario en la misma y en la Villa y Corte de Madrid, Industrial y Rentista.

### Seguro á prima fija ó única

Al contado 850 ptas. A plazos 875 ptas

Por las cantidades antes citadas serán redimidos del servicio militar los y les corresponda la suerte de soldados

ADVERTENCIA: No contratar con nadie sin antes estar convencidos de la absoluta garantía de la empresa aseguradora para que nuestros contratos puedan ser cumplidos siempre y desconfiad por completo de esas asociaciones mutuas de padres de familia, cuyos directores sin riesgo alguno, supuesto exclusivamente el vuestro, solo van en busca de una comisión de 50 pesetas que os cobran anticipadamente.

Esta es la casa que más garantías posee en metálico y en fincas como podrán comprobar los que se informen, y ha practicado en toda España más de 14.000 redenciones, cifra que no aportará ninguna otra casa, esto demuestra la superioridad sobre la demás y hace que la distinga el público para contratar.

Para la suscripción y demás detalles diríjanse á D. BERNABE FERNANDEZ GARCÍA, calle de Santa Cristina, 7 SANTIAGO.

## JAIMÉ PARDO

Optico de la Julius King optical Company New York Chicago

PREGUNTOIRO, 32

Exámen gratuito de la vista por el sistema de la refracción ocular. Cristales de roca y de aguas finas «Borsch» de Filadelfia, especiales para esta casa, de blancura y pulimento sin igual. Nadie debiera usar cristales de mala calidad, pues si los ojos hablaran protestarían. Antes de hacer sus compras visite usted «El Anteojo», la casa mejor surtida y que más barato vende. Anteojo desde 50 céntimos hasta 50 pesetas. Perfumería, bisutería y novedades.

PREGUNTOIRO, 32.

Se afilan instrumentos de cirugía.

## LA UNIVERSAL GRAN ALMACEN DE MUEBLES

VENTAS AL CONTADO Y Á PLAZOS

TAPICERIA Y CORTINAJES

ARTE RELIGIOSO.—Imágenes, altares, púlpitos, confe sonarios, doseles, etc. Almacenes: Rúa del Villar 30 y 32.—Talleres y escritorio: Campo de San Clemente, 18.

SANTIAGO



## SEGUNDO ANIVERSARIO

DEL SEÑOR

# Don Alberto García Ferreiro,

LICENCIADO EN DERECHO CIVIL Y CANONICO

falleció el 9 de Febrero de 1902

R. I. P.

El acto fúnebre que mañana 9 del corriente se celebrará en la iglesia conventual de San Francisco, á las ocho y media, será aplicado por el eterno descanso de dicho señor.

La viuda hijos y demás familia, ruegan á las personas piadosas y de su amistad la asistencia á dicho acto, por lo que recibirán especial favor.

# EL PARAISO-SANTIAGO MARTINEZ - Ultramarinos finos - Preguntoiro 36

El abundantísimo surtido que siempre tiene esta casa, y la preferencia que el público le dispensa, son evidentes pruebas, que los artículos que expende son los mejores y más baratos. Siempre cuenta con grandes existencias de las mejores marcas, en botillerías y conservas. Gran surtido en harinas, al por mayor de fuerzas, y finas de Castilla 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Los que deseen comprar sin derechos de consumos, pueden hacerlo en el almacén de Conjo, próximo a la estación de Córnes.



## LOS ADELANTOS de la CIENCIA

han logrado el doctor Casile, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, grupe, asma (sufocación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas se asele, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que aseguran la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más tisis. Si por desgracia no se hubiera seguido este tratamiento, y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurararse, porque gracias a los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados **Confites asele**, que asociados a las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus períodos.

Después de largas experiencias compusimos el **Bálsamo Casile**, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son atonía (debilidad del estómago), digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hiperclorid y toda clase de dispepsias, haciéndolo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesadez, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación 435, Barcelona, todos los días a las 12 y a las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas; Confites Casile, 5 pesetas; Bálsamo Casile 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor Diputación, 435, Barcelona. En SANTIAGO en la de D. Ricardo Bescansa, Plaza del Toral, 11.



## LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS A PRIMA FILA  
CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES

Treinta y cinco años de existencia Capital social y existencia.

**30.000.000**

Asegura todas las propiedades, muebles ó inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los extragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

Esta compañía creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el público por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas en la mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personalidades que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que ha obtenido los capitales asegurados desde su fundación, que se elevan a la suma fabulosa de pesetas \$12.300.728'85, así como los siniestros satisfechos cuyo total imperia la suma de pesetas 6.502.807'75.

Comisión general de las cuatro provincias de Galicia.

Señores Tejero Pérez y Gil

LA CORUNA

Inspector general de la Compañía  
D. Ramón Pérez López.

REPRESENTANTE EN SANTIAGO

D. Bernabé Fernández García  
SANTA CRISTINA. 7

### Peluquería de León

Gran Salón de peluquería higiénica de León Villarejo, frente al Cantón del Toral, piso principal.

Desinfección absoluta por tres métodos distintos. Especial servicio. Economía en abonos. Entrada por la

**RU NUEVA, 57**

De todas partes del país nos informan los médicos haber devuelto la salud a un número considerable de enfermos de tisis con la administración del **Pectoral de Cereza del Dr. Ayer**. En muchos casos la curación ha sido completa; en otros ha proporcionado notable alivio.

Y nada hay tan excelente para la tos como el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. Esta eximia medicina ha curado toses por espacio de casi sesenta años. Téngase siempre a mano. Cuando no se tiene cómprese una botella a la primera oportunidad, y si algún miembro de la familia padece de un resfriado, convendrá procurarse una botella sin demora.

Preparado por el **DR. J. C. AYER & CO.,**  
Lowell, Mass., E. U. A.



Estas Cápsulas han resuelto el problema de administrar la quinina sin repugnancia. Adoptadas por todos los Médicos, en razón de su eficacia contra Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía. Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas han puesto la quinina barata y al alcance de todo el mundo. Frascos de 10, 20, 30, 100, 500 y 1000 cápsulas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

## Máquinas SINGER para coser y bordar

Son las mejores y las únicas que reúnen las grandes cualidades de velocidad, hermosura, duración y perfección de puntada. Mas de 50 años de existencia con aumento continuo en sus ventas, constituyen la más grande garantía para el público.

**VENTA A PLAZOS Y AL CONTADO**

Pídase catálogos ilustrados que se remitan gratis.  
DEPOSITO EN SANTIAGO

**Armería de José Areosa**  
12 RUA DEL VILLAR 12

## BALNEARIO DE VILLAZV

Aguas bicarbonatado sódico ligitimas; especialísimas por tolerancia absoluta con que el estómago recibe estas aguas sin molestia alguna, particularidades que le distinguen de sus similares, cuya digestión se hace a veces difícil.

Eficaces para curar la dispepsia, diabetes, litiasis, cálculos hepáticos, nefritis (albumina), cistitis, etc., etc.

Depósito exclusivo en Santiago, Emilio Pombo. Precio de la botella de litro pesas 0'95 abonándose por los cascotes 0'20 de peseta.

# ANTI-REUMÁTICO GRAU-INGLADA

Remedio infalible para aliviar con rapidez y curar radicalmente toda clase de **dolores reumáticos**, así agudos, como crónicos, articulares y nerviosos. Tantos cuantos han sido los médicos que lo han ensayado, le han prescrito a sus enfermos, con preferencia a todos sus similares extranjeros que solo cuentan con el reclamo mercantil.

VENTA AL MAYOR: En los Centros de productos farmacéuticos. AL DETALLE: Principales farmacias y en la del autor

Grau Inglada, Asalto, 4, Barcelona

## DOMINGO DE LA CAL TORRE

Consignaciones -- Tránsitos -- Seguros -- Comisiones

DESPACHO DE ADUANAS

Depósito de cervezas de la «Cruz blanca» exclusivo.  
En Villagarca. Calle de Juan García núm. 7

Para los inteligentes y personas de buen gusto

## COGNAC GONZÁLEZ BYASS & COMP. JEREZ

MARCA

UNA COPA—DOS COPAS—TRES COPAS—EXTRA y EXTRA ESPECIAL

ÚNICA Y EXCLUSIVA CASA PARA LA VENTA EN SANTIAGO **EMILIO POMBO**

La legitimidad y pureza con que son elaborados los Cognacs de la marca aludida, autorizan a invitar al público para evitar dudas que siempre existen dado el sinnúmero de marcas que pueden hacer confundir la de la Casa más importante de España, como lo es en este ramo la de González Byass & Comp.ª a que prueben cualquiera de las clases que quedan detalladas, para lo cual pueden pasar al Depósito que en esta plaza tienen instalado los señores González Byass y convencerse de la superioridad del Cognac que se ofrece el cual les será facilitado gratuitamente a dicho objeto.

## MALA REAL INGLESA



VAPORES CORREOS

Viajes rápidos en quince días

El día 3 de Febrero saldrá de Villagarca, directamente para Montevideo y Buenos Aires, sin tocar en punto alguno del Brasil, el magnífico vapor

**NILE**

de 7.500 toneladas

Admite pasajeros de primera, segunda y tercera clase.

Llevan cocineros y camareros españoles

A los pasajeros de tercera clase se les da cama con ropa, pan fresco y vino a todas las comidas.

Las literas, con sus mesas y asientos correspondientes.

Son de un sistema nuevo que les proporcionará comodidad completa.

Los pasajeros de primera y segunda clase, pueden disfrutar de suculenta mesa lujosa y espaciosísimos camarotes.

Estos vapores van iluminados espléndidamente por luz eléctrica.

Para más informes y obtener billetes irigirse a sus Agentes en Villagarca, SERS. GONZÁLEZ Y FERNÁNDEZ.

## NORDDEUTSCHER LLOYD

Compañía de Vapores correos del Lloyd Norte-alemán

LINEA RAPIDA

Saldrá para Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente el día de Septiembre al magnífico vapor alemán

**NORDERNEY**

El 19 de Septiembre saldrá de Villagarca directamente para Montevideo y Buenos Aires el vapor

Admite carga y pasajeros.

Para más informes dirigirse al consignatorio en Villagarca Sr. D. Luis García Roredro Isla y en Santiago a los agentes D. Ramón Fernández Varela, Rúa del Villar, 85.

Admiten estos vapores correspondencia y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Los vapores de esta compañía hacen los viajes directamente de Villagarca para los de LA PLATA sin tocar en Portugal ni Brasil, procedencias estas últimas casi siempre usetas a cuarentena en Montevideo y Buenos Aires.

Cuentan estos magníficos vapores con grandes comodidades para los señores pasajeros de 1.ª y 2.ª clase con espaciosas cámaras, como también para los de 3.ª teniendo de comidas semanales a la gallega y servidos por cocineros y camareros también gallegos

## Wertheim MAQUINAS Wertheim

PARA COSER Y BORDAR

á plazos y al contado

## La Amuebladora

30—RUA DEL VILLAR—30

máquinas WERTHEIM máquinas

Accesorios y piezas sueltas para las mismas

## A. VILLAR PELLIT

CIRUJANO DENTISTA

7, TORAL, 7

Construyed clase de aparatos artificiales, en oro, platino, aluminio, caucho, etcétera.

Especialidad en la colocación de dientes artificiales sin paladar, por medio de un sistema moderno. Trata toda clase de enfermedades de la boca en general.

Honorarios módicos.

TORAL, 7-2.—SANTIAGO.

## A los quintos de 1904

Suscribiéndose por 750 pesetas depositadas en el Banco de España ó casa de Banca, se redime a metálico al que le toque servir en activo.

El representante en Santiago:

**D. Antonio Rivera Botana**

HÓRREO, 66

Tarjetas al minuto precios económicos.

## SOLUCIÓN PAUTAUBERGE

al Clorhidro-Fosfato de Cal Creosotado

El remedio más eficaz para curar: las ENFERMEDADES DEL PECHO las TOSES RECIENTES Y ANTIGUAS las BRONQUITIS CRÓNICAS

L. PAUTAUBERGE, 22, Rue Jules-César, Paris y LAS PRINCIPALES BOTIGAS.

## Objetos para regalos de boda y bautizo

La Dulce Alianza

Grandes novedades en cajas, bolsas, planos, etc. etc. raso, porcelana, cartón y cristal.

Vinos y licores de las mejores marcas del Reino y Extranjero desde peseta botella.

Esa antigua casa cuenta en su bodega con un sinnúmero de vinos antiquísimos propios para enfermos y convalecientes.

Champagne «francés» desde 4'50 pesetas botella.

Caramelos, almendras, legumbres y anisillos de todas clases y precios.

Grande y variado surtido en bombones (única casa que presenta una colección tan completa).

Los géneros que fabrica esta casa son con materiales especiales, garantizan la bondad de los mismos.

Se sirven refresco y banquetes dentro y fuera de la población, precios módicos.

Para encargos deben dirigirse directamente a esta Casa, pues carece de Agentes.

Viuda ó hijos de José M.ª Blanca

Rua del Villar, 33—SANTIAGO